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李克强总理近日就电影
《我不是药神》引发舆论热议
作出批示，要求有关部门加
快落实抗癌药降价保供等相
关措施。总理就一部电影引
发的舆论热议作出批示，关
注的不是演员和剧情，而是
银 幕 外 患 病 群 体 的 用 药 难
题。确实，从民生视角看社会
热点和相关舆情，更容易发现
经济社会发展中的痛点、难点、
堵点。

《我不是药神》是一部现实
主义题材的影片，真实反映了
癌症病患群体的用药难题，其
中有很多催人泪下的情节。不
少观众看过之后也认为这部电
影“尺度很大”。如果相关部门
从本位主义出发，看到的或许
只是令人不舒服的批判和揭
露，进而以冷处理的方式应对
舆论热议，那么这部电影的价
值也就大打折扣了。而李克强
总理从这部电影引发的热议中
看到了民生的痛点，“癌症等重
病患者关于进口‘救命药’买不
起、拖不起、买不到等诉求，突
出反映了推进解决药品降价保
供问题的紧迫性”。

李克强总理对癌症患者的
用药难题关注已久。今年全国
两会闭幕以后，李克强总理在
回答中外记者提问时明确提出

“抗癌药品进口税率力争降到
零”。之后，在4月和6月召开的
国务院常务会议，决定对进口
抗癌药实施零关税并鼓励创新
药进口，加快已在境外上市新
药审批、落实抗癌药降价措施、
强化短缺药供应保障。所以，李
克强总理能就这部电影引发的
热议作出批示，并不意外，因为
他对如何实现抗癌药降价保供
的关注是一以贯之的。他的批
示是在“借力打力”，督促相关
部门的工作要进一步“提速”。

总理批示之后，如何让天
价救命药降价，如何让群众买得
到降价之后的救命药，很多问题
还需要相关部门做大量的工作，
在机制上保障重大疾病的治疗
尤为关键。政府或许不能把所有
的救命药都纳入医保，但是“要
尽最大力量，救治患者并减轻患
者家庭负担”，相关部门责无旁
贷。要尽力，首先要尽心，心不
能贴近群众，力就使不出来。

李克强总理之所以不避敏
感，给一部“尺度很大”的电影

“火上浇油”，是因为他从民生
视角看到了民生痛点，做到了
和群众心有同感，急群众所急。
反观一些地方和部门，遇到于

己不利的社会热点和舆情，只
会冷处理，甚至封堵打压。这不
只是工作方法出的偏差，更是
执政理念的偏差。群众路线是

“执政生命线”，但是有些领导
干部并没有真正走到群众中去。
舆论热议的事情，他们也能听得
到，但是对群众的感受没有认
同，因为自身并没有“摆进去”。
总理的批示得到群众广泛点赞，
给各级领导干部的启示不只是
如何关注舆论，更主要的是如何
践行以民生为本的执政理念。
只要做到了以人民为中心，各
地各部门完全可以在教育、住
房、就业等事关民生的领域给
群众带来更多的获得感。

总理的批示直触民生痛点
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机票退改签，“阶梯费率”值得期待

□江德斌

民航局近日发布了《关于
改进民航票务服务工作的通
知》，对航空公司、OTA平台(在
线旅行社平台)和销售代理企
业等在规范制度、改进服务方
面提出具体要求。《通知》从五
个方面对航空公司完善退改签
收费制度并改进服务进行了规
范。其中,特别要求制定机票退
改签收费实行“阶梯费率”，即
根据不同票价水平和时间节点

等，设定合理的梯次收费标准，
不能简单规定特价机票一律不
得退改签。

机票退改签收费采取“阶
梯费率”模式，有助于促进收费
公平，保障乘客合法利益。此
前有媒体调查发现，市场上
机票退票、改签费用标准十
分混乱，同一时段在网上预
订同一天机票，不同航空公
司之间起飞前两小时前的退
票费相差高达一倍，部分航
班的退票费用甚至是机票价
格三倍以上。对这种极不合理
的现象，广大旅客多有不满。

由于机票退改费标准不统

一，完全由航空公司、代理商、
旅游平台等自行定价，名义上
是市场博弈，实则变成企业利
用优势地位乱收费，远超合
理水平。对变更航班收手续
费在情理之中，可是随意定
价，比机票价格还要高出许
多，就太不应当了。部分商家
甚至将退改签变成牟取暴利
的工具，令消费者沦为被任
意宰割的“唐僧肉”，则有违法
之嫌，理当予以惩处。

按照民航局发布的新规，
要求全渠道（含直销、分销渠
道）退改签收费标准一致，公开
透明告知收费标准，并采取“阶

梯费率”模式，就避免了商家乱
收费现象，乘客不必再担心商
家狮子大开口。而且，综合不同
票价水平和时间节点等因素，
采取梯次收费标准，也杜绝了
收费额度的过于悬殊。

从以往的经验看，导致机
票退改签的因素主要有两种，
一种来自航空公司自身，一种
来自乘客。航空公司对于这两
种退改签的收费标准也不一
样，甚至存在自说自话的情况。
在新政执行后，相关退改签标
准也要统一起来，将举证责任
交给航空公司，让乘客获得更
多免费机会。

机票销售渠道众多，航
空公司、旅游平台、代理商等
均有不同利益诉求，对于退
改签的态度也不一致。特别
是旅游平台和代理商有业绩
压力，又依赖于代理费，在面
对退改签时，往往会设置各
种障碍。因此，在执行退改签
新政后，要重新划分旅游平
台、代理商的利益分配格局，
给予适当的补贴，以减少阻
力，同时加强对违规行为的
处罚，以确保退改签新政达
成理想的效果。

葛一家之言

本报评论员 沙元森

葛评论员观察


	A02-PDF 版面

